

# El Comiso de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

Año XIII.

Nº 4.080

Redacción, Prim, 18

Teléfono número 274

SAN SEBASTIÁN. Martes 1.º de marzo de 1910

Suscripciones y anuncios 4.ª plaza

Administración, Prim, 18

## Los nacionalistas en rebeldía

### Con Cristo ó contra Cristo Conducta Jacobina

Entrañan tal gravedad las manifestaciones que encontramos en el último número del semanario nacionalista de ésta, que, a pesar de nuestro propósito de no coaparnos del partido separatista, nos vemos en el caso de reprocharlas, para que las gentes de buena fe comprendan que el separatismo nacionalista lleva camino de separación religiosa.

No se limitan ya á no someterse á la Autoridad episcopal pretendiendo cubrir su actividad con más ó menos transparentes velos; hoy llegan á marcar claramente la nota de la rebelión.

En un artículo titulado *Firmes* después de afirmarse en el que á los nacionalistas se les hace fuego incessante desde la derecha y la izquierda y que los blancos y los rojos se conciernen para exterminarlos, hay párrafos como éste:

«Bien está. No nos asusta la lucha. ¡Vive Dios! que lucharemos y que una vez más se han de convencer nuestras adversarios, que, aunque desamparados de todo auxilio terrenal, que aun que huérfanos de apoyo humano, fortalecidos por una idea inmortal, creadora de ocesas de energía y aliento, somos los nacionalistas invencibles, somos irreductibles, Guerra quieren; pues á luchar.

Nosotros, convencidos de la bondad mejor aún de la santidad de la Causa que sostendremos hasta los estertores de la agonía, con las armas de la nobleza; los latínizantes, escondidos en su poder, colocando á nuestra paso legiones de prejuicios e inexistencias, para apartarnos del pueblo, para separarnos del pueblo si que hemos llegado á pesar de las cárceles, á pesar de las persecuciones, á pasar del mismo infierno.

Es decir, que los discípulos de Sanvino Arana no solo no se detienen ante las protestas que cuentan con el medio de rechazarlas en las cárceles (lo que es muy bonito para dicho); sino que tampoco temen á los que tienen facultad para comunicarles con las penas eternas. Y todo ello porque están penetrados de la *santidad de su Causa*, á pesar del espíritu innovador que en ellos reprende el prado.

El venerable señor Obispo hace un llamamiento á los católicos que van por tal camino á fin de que mediten sobre los peligros que en él señala y oigan la voz de su Pastor; pero su órgano en la prensa declara que ellos irán adelante mientras vivan, hasta los estertores de la agonía.

Otro escrito aparece en el mismo número que reya en el colmo de lo escandaloso y reproducción casi íntegra para que no se nos tache de exagerados. Dice así:

«Puede usted pensar lo que le plazca del Nacionalismo Vasco. Si tan malo es, desaparecerá. Pero moriría como Comunión católica, ó si gusta, como Comunión herética, que á parte doctrinas pernicioseas, no concretadas, singularizadas ni determinadas por nadie, hasta la fecha ni por ello condenadas, ha luchado en el orden político y social por la causa cristiana. Fijese que digo cristiana y no católica, porque parece que hemos llegado á unos días, en que nuestra declaración de católicos puede ser negada con textos, regocijadamente re-eguidos.

Si el Nacionalismo Vasco es malo, indudablemente morirá. Pero dejará coto y esto no desaparecerá, mientras subsista la raza vasca.

Amigo muy respetable, entusiasta admirador de Recaredo, Carlos V y Felipe II, cantor perpetuo de las glorias de las Navas Ceriñola, San Quintín... no se negocie, prematuramente, sobre nuestra tumba, que al siguiente día de la muerte del Partido Nacionalista Vasco surgirá en esta tierra el Nacionalismo anti-católico.

Las ideas no se pierden; la verdad no muere. Nuestra labor política soviel en lo que tiene de vasca, nuestros trabajos de depuración histórica, nuestras grandes afirmaciones nacionales, esa nuestra bandera, que al caer nosotras, vendrá al suelo, si muere el Nacionalismo Vasco —y moriría si es malo— en una palabra, nuestro programa vasco, servirá al republicanismo actual, anómico por falta de oxígeno, de ideal, para alzarse sobre esta desgraciada tierra como su redentor.

Levantará esa bandera sin tardanza, teniendo el santo nombre de Juan Gómez, y arrastrará á muchos vascos porque la Patria es seductora aun siendo fuente de amargura, y porque los gentiles católicos no sufrirán persecu-

ción, como nosotros, por su propaganda ni de la derecha ni de la izquierda. Y el estandarte *nacional* que flotará aquí, mientras existan vascos, con *Cristo ó contra Cristo*, si el Nacionalismo Vasco muere si el Partido Nacionalista Vasco, ondeará entre las muchedumbres anticatólicas, que creerán remozadas y robustecidas por el sentimiento patriótico.

Nosotros nos desnazcamos por haber incompatibles el Nacionalismo y la impiedad. Entonces serán antitéticos el Nacionalismo y el Catolicismo. Patriotas existirán en tierra enzukaniana, porque por nosotros, hoy es conocida la Patria de los vascos. Y ante la Patria surgen los nacionalistas, ó como nosotros, con la cruz bien puesta por cierto, ó con el triángulo mesónico como el filipino Rizal.

Si esto no le convence piña al Obispo por nuestra conversión política y religiosa. Como usted es muy amable, té yo que me remitirá una nota de los errores doctrinales que como nacionalista sostengo, con escándalo de las almas piadosas, á fin de que los destroce y abjuré de ellos. Para lograr mi conversión política, no debe esforzarse mucho».

Con todo lo cual vienen á decirle al señor Obispo que si no quiere Nacionalismo católico lo tendrá anti religioso, que por lo mismo no podrá temer las decisiones eclesiásticas; y que si censura á los nacionalistas de hoy lo hace giroso modo, sin concretar, singularizar ni determinar sus doctrinas propias.

«Cibeles» más escandaloso en quien se preocia de católico?

Pero aun hay más. Se permiten también censurar á los señores padres que han leído y comentado la *Ehortación Pastoral*, expresándose en los siguientes respectivos y cristianos términos: «No hemos de replicar como mojeruelas á los que prevalidos de su carácter y lugar desde el que hablan, y conoedoras de nuestra religiosidad en la que se amparan, aprovechan las presentes circunstancias para ofendernos con violencias e injerencias imponderables, con ardor que no emplean para combatir á los partidos anticatólicos».

Y como si todo esto fuera poco, establecen un espionaje para vigilar á los sacerdotes en lo que á los comentarios sobre dicha Pastoral se refiere, según se ve por la siguiente advertencia:

«Suplicamos á nuestros amigos que con su diligencia y seriedad pongan á las autoridades del partido con datos precisos en situación de defender la honorabilidad de la Comunión y la hora de los nacionalistas».

Y en otra parte hay una nota que literalmente dice:

«Aquí en Guipúzcoa, fuera de Zumaia, se han oido en esta temporada otros sermones notables, sobre los que median las Autoridades del Partido con cuidado y celo. Tán ganho presente nuestros amigos».

Este es, espionaje y tribunal de censura sobre los oradores sagrados.

Y preguntamos nosotros: semejante proceder á los cristianos ó se parece á la conducta de los jacobinos franceses?

Ante la enormidad de todo lo que precede no cabe decir sino que esperamos que quien puede pondrá coto á tales desmanes.

**Viva la libertad!**

### Los católicos y los radicales

Lo ocurrido en Bilbao con motivo del mitin celebrado el domingo, para protestar contra las escuelas laicas, de materia y motivo más que sobradamente para reflejar en estas cuartillas las diatribas más energicas que ocurriránse pudiera á un cerebro calenturiente por la exaltación de ánimo; pero serían tal vez interpretarlas nuestras protestas como emanadas de un profundo desapego. Parece incurrir en esto, vamos á reproducir unos párrafos de un periódico liberal como es *La Correspondencia*, y así quedaremos exentos de toda sospecha:

«El libre pensamiento revolucionario se ha convertido en imposición tiránica del propio modo de pensar, y la libertad es solo buena para que ellos hagan lo que les da la gana, y los demás estén obligados á hacer lo que ellos quieren.

A centenares realizan los revolucionarios actos de protesta contra los titulares resocializadores, y en el mitin se han dado las órdenes oportunas para que se planten los árboles, en vista de que el tiempo sigue teniendo demostrando que es enemigo de esta fiesta.

En total se harán 5.000 plantaciones, de olmos, acacias, fresnos y otros.

Por término medio tienen dos metros de altura.

Ayer comenzaron las plantaciones.

Ayer visitó al señor alcalde el señor

na libertad lo que les place. Para eso es buena y satis y progresiva la libertad. Pero en cuanto los titulados resocializadores intentan exponer sus ideas, invocando el derecho á pensar libremente, que los revolucionarios proclaman, ya es otra cosa. Entonces los revolucionarios chillan, alborotan, protestan, se indignan, amenazan, turban el orden, llegan á vías de hecho, atropellan la libertad, y demuestran que su credo no es otro que la tiranía sectaria, el despotismo rojo, la intrusión bárbara y brutal de la ignorancia.

¡Cómoda manera de ser y de llamarse liberal es la empleada por esos señores! Ellos pueden clamar á favor de la enseñanza atea, de la escuela laica, de la doctrina disidente; pero los creyentes en una religión positiva, los partidarios de la enseñanza religiosa y los exponentes de doctrinas conservadoras no tienen derecho alguno, según ellos, á propagar y á defender sus puntos de vista, porque la libertad es conocida la Patria de los vascos. Y ante la Patria surgen los nacionalistas, ó como nosotros, con la cruz bien puesta por cierto, ó con el triángulo mesónico como el filipino Rizal.

Si esto no le convence piña al Obispo que si no quiere Nacionalismo católico lo tendrá anti religioso, que por lo mismo no podrá temer las decisiones eclesiásticas; y que si censura á los nacionalistas de hoy lo hace giroso modo, sin concretar, singularizar ni determinar sus doctrinas propias.

Qui esto es cierto, certísimo, reciente está la prueba fehaciente en los mitines celebrados el domingo último en Bilbao y en San Sebastián.

En la capital de Vizcaya, á pesar de estar comodísimos los oradores, jocoso q. q. se limitaron á exponer hechos consumados y á dar la voz de alarma para evitar repeticiones! á pesar de esta cordura y sensatez, los elementos revolucionarios apelaron á cuantos medios estuvieron á su alcance para evitar el cierre de la libertad.

¡Faro! En cambio en el mitin organizado en San Sebastián para zaherir á todo lo divino y lo humano, como lo hicieron, gozaron de la más completa libertad, con lo cual queda patentizado una vez más que los católicos son los únicos que saben administrar y respaldar la verdadera libertad y que, la chusma revolucionaria española ha hecho su lema de aquella copleja del ciudadano Nero:

El pensamiento libre  
proclama en alta voz,  
y muera el que no piense  
igual que pienso yo.

Como este estado de cosas es muy posible sea mal interpretado por los radicales, si baos preciso que los católicos depongamos nuestra razones actitud y estemos previstos para responder en la forma que tan valiente mente nos indicó nuestro querido amigo el señor Silaberry en el mitin celebrado el dia 13 de febrero en el Teatro Circo: Nada de romanticismo, nada de razones de las que se riene nuestros amigos; iremos al motín, á la sonada, si allí nos llevan.

Y nosotros creemos que esto no se hace esperar porque la ola roja brama cada dia con m. y rumor satánico

### Notas municipales

E. señor alcalde de esta localidad sigue sus gestiones.

Ha celebrado una entrevista con el señor ministro de la Guerra, á la que se concede gran importancia.

— El señor alcalde accidental ha recibido una cariñosa carta del de Barcelona, en la que interesa que vaya la banda municipal de esta ciudad, de la que hace encomiastas elegios, desde el 15 de Mayo al 30 de Junio.

Ruega se le indique la fecha aproxi-

mada en que irá, caso de que se defiera á su ruego y las condiciones en que irá, manifestando lo que tendrá pagados los gastos de estancia.

El señor gobernador civil ha oficiado al Ayuntamiento manifestando que había subido con sumo agrado de la donación de 500 pesetas con que contribuye dicha corporación local á remediar los perjuicios originales por los temporales en las tres regiones españolas damnificadas por éstos.

Hoy se reunen la Junta de Caridad, en la reunión mensual que celebra á las cinco la de instrucción local.

En el Gobierno civil también se reunirá hoy la Junta consultiva del nuevo teatro.

Se han dado las órdenes oportunas para que se planten los árboles, en vista de que el tiempo sigue teniendo demostrando que es enemigo de esta fiesta.

En total se harán 5.000 plantaciones, de olmos, acacias, fresnos y otros.

Por término medio tienen dos metros de altura.

Ayer comenzaron las plantaciones.

Ayer visitó al señor alcalde el señor

Vogel, quien no pudo verle el sábado porque las ocupaciones encierra á su cargo impidieron al señor Minondo estar en la alcaldía á la hora acostumbrada.

En principio parece que está conforme el señor Vogel con las nuevas condiciones impuestas; pero parece que pretende, á su vez, que el Municipio acepte cuatro bases que presenta.

Hemos oido, y solo á título de rumor lo consignamos, que son muy razonables las pretensiones contenidas en dichas bases, que, sin duda, responden á las nuevas condiciones impuestas por la susodicha corporación.

Cómo se ha fantaseado algo en este asunto, para desvanecer prejuicios, parece que el obispo inglés justificará cumplidamente la personalidad social de la empresa á quien representa el señor Vogel.

### SPORT VASCO

## En el Moderno

A las cuatro de ayer tarde jugóse en la cancha cubierta de Atotxa, un partido á costa y remonto entre los pelotaris Altamira y Chortena II, colorados, contra Melchor y Aramburu, rojizos.

Se dió el dinero por los colorados en una proporción de 20 ó 16 y comenzado el peloteo, los primeros iguales que se apuntó fué 3, y los segundos 37, 33 y 39.

Los colorados que empezaron bien y salieron delante, después perdieron terreno, visto lo cual por la catedral, cambió de viento y el diestro se dió por los azules ó sean los gananciosos, en proporción de 20 á 18.

Hasta los colorados consiguieron igualar ya al final, nada digno de mencionar ofreció el partido.

Entonces hubo un poquito de movimiento y nada más.

Decayeron los azules y ganaron la pelea los rojos, dejando á sus contrarios en 45.

Hoy juegan Campitos y Uzín, contra Primitivo y Aramburu.

A LOREV

### Después del mitin

## La Voz, desconcertada

Camará, parece que estamos en la Sibilla, leyendo *La Voz* de ayer!

¡Cuidado que es fresca!

En su comentario breve al mitin socialista republicano, dice: «si los clérigos fueran, como dicen serlo predicadores de la verdad, tendrían que reconocer hoy en sus periódicos que el mitin de ayer fué un éxito».

Dospués dice: «no hemos de caer en el ridículo de hacer cálculos anti matemáticos para fijar el número de personas que asistieron al mitin. Ni lo sabemos ni nos importa; el teatro Principal estuvo lleno de botas en botas, y ésto es la verdad y esto basta».

Sin duda el orgullo, tan acostumbrado á desfigurar los hechos y á hacer constar que se cumplan las normas, se ha naturalizado una verdadera plena libertad de expresión, que no es por vanagloria, ni por vanidad, ni por un loco, y sobre todo para demostrar que yo soy un trabajador y no un loco, y sobre todo para explicar como nació en mí la idea, de combatir uno por uno todos los puntos rojos de la andanada caballera de Lucifer.

Sigamos pues cortando tallos propios.

Cuando va á celebrarse un bautizo masónico se convoca por medio de una plancha (circular en el mundo profano) concebida en estos propios términos:

«Bautizo masónico ó adopción de un niño según las prácticas anti-griegas».

El templo y el trono aparecen adornados con una cinta blanca guarnecida de flores, y en el altar del Venerable se coloca un jarrón destinado á recibir flores y en medio del templo cerca de las gradas del Oriente se coloca un altar vestido de blanco y encajado jarrones con flores, una palangana llena de agua, y un paño blanco, y sobre una fuente de plata habrá pan, frutas, leche, miel, un vaso y vino en una botella.

El pan, las frutas, la leche y el vino para quién? Desde luego supongo que el Lobezo (el niño) no ha de comer ni beber, pero que no desconfíe de su salud ni de su bienestar.

La lucha para atraer á la mujer hacia la conversión al ideal masónico es titánica, decía Lostampus, sobre este particular:

«Ha